

EXPOSITION TOUTANKHAMON

LE 20 12 2022 AREC RHONE ALPES

Pour finir en beauté cette année 2022, après un repas de Noël très apprécié au restaurant LA CRIEE, nous nous sommes rendus à la Sucrière pour parcourir l'exposition 'Toutankhamon, à la découverte du pharaon oublié' 100 ans après la découverte du tombeau par l'archéologue britannique Howard CARTER, nous avons pu découvrir ou redécouvrir les splendeurs de la civilisation égyptienne.

A LA DECOUVERTE DU PHARAON OUBLIE

L'illustrateur archéologue britannique Howard CARTER découvre en novembre 1922 la tombe intacte du pharaon de la 18^{ème} dynastie TOUTANKHAMON, la tombe la mieux conservée de la vallée des rois.

Carter en 1899 a été nommé inspecteur des monuments de la haute Egypte basé à Louxor, il supervisait la plupart des excavations de la vallée des rois entreprises par les Américains. Suite à une confrontation entre un groupe de touristes français et ses gardes égyptiens il fut démis de ses fonctions et vivotait en vendant des peintures aux touristes, quelques-uns de ses tableaux sont exposés dans l'exposition de Toutankhamon.

En 1907 il trouva un mécène Lord Carnarvon passionné d'archéologie qui finança ses recherches dans la vallée des rois. Après le départ de l'archéologue Américain Théodore Monroe Davis il obtint en 1914 la concession pour explorer la vallée des rois. Avec l'interruption des fouilles lors de la guerre de 14-18, et 4 années de recherches sans succès lord Carnarvon finance une dernière saison de fouilles en 1922.

Le 4 novembre 1922 un jeune porteur d'eau tombe sur une pierre qui se trouve être le haut d'une marche creusée dans la roche. En effet les ouvriers ayant préparé la tombe de RAMSES V 2 siècles plus tard ont recouvert de gravats le site où était localisée la tombe de Toutankhamon. Carter fait dégager l'escalier et trouve une première porte revêtue d'argile, sur cette dernière il relève le cartouche de Toutankhamon. Une première salle est découverte avec de nombreux objets en or, puis derrière cette antichambre, une deuxième salle renfermant la tombe de Toutankhamon est découverte mais l'accès n'y sera réalisé qu'en Février 2023 après avoir répertorié l'ensemble des pièces de l'antichambre, la tombe était intacte.

Carter poursuit l'inventaire des milliers d'objets se trouvant dans l'antichambre et dans la chambre funéraire du pharaon sous la supervision du français Pierre LACAU directeur général des Antiquités d'Egypte ,toutes ces pièces étant envoyées au musée du Caire.

Sous la surveillance des conservateurs égyptiens Carter poursuit l'exploration de la tombe après plusieurs interruptions, pour réellement s'achever en 1932.



3^{ème} cercueil de Toutankhamon



Pour le public Le trésor évoque l'ensemble des objets en or, ivoire ou en albâtre extraits des chambres funéraires, mais pour les scientifiques le trésor est la somme des informations véhiculées par ces objets sur la connaissance de la vie des pharaons de l'Égypte antique, sur la vie quotidienne dans cette civilisation ; vêtements, bijoux, insignes royaux, meubles, instrument de musique, nourriture, ses rites funéraires...

Qui était Toutankhamon :

Fils de Akhenaton et de Néfertiti qui jouit d'un statut et d'une visibilité qu'aucune autre femme n'a connu jusqu'alors, considérée comme une référence de beauté , Toutankhamon est né en -1335 av JC et mort en -1317 à l'âge de 18 ans, son père décède en -1329 laissant le pays à son gendre Smenkhkarê en corégence (l'ensemble des égyptologues ne sont pas tous d'accord sur la composition de cette corégence) , il prendra le pouvoir à l'âge 8 ans et régnera sur l'Égypte pendant 10 ans avant de mourir sans doute d'un accident de char.

Les scientifiques travaillent encore de nos jours sur l'ADN des différentes momies trouvées dans la vallée des rois pour trouver les différentes filiations entre ces pharaons de l'Égypte antique.

La visite avec Audio guide permet de parcourir cette exposition à son rythme, formule qui offre donc un certain intérêt. En tout état de cause, tous les participants ont apprécié cette exposition.



Néfertiti ci-dessus et Toutankhamon ci-dessous

